Colombia Internacional

CONVOCATORIA

Número especial

Crimen organizado transnacional: desafíos y perspectivas en el siglo XXI

Editora invitada:

Concepción Anguita-Olmedo — Universidad Complutense de Madrid (España) — canguita@ucm.es

Recepción de artículos: 1 de marzo - 15 de abril, 2026

Presentación

Este número se presenta con el objetivo de examinar las múltiples manifestaciones del crimen organizado en diferentes regiones del mundo, evaluando sus profundos efectos en la estructura social, económica y política de los estados. Además, se busca identificar y analizar las estrategias y medidas implementadas para prevenir y combatir este fenómeno, destacando tanto los éxitos como los desafíos que enfrentan los gobiernos y organizaciones internacionales en su lucha contra el crimen organizado.

El crimen organizado es una amenaza global que afecta profundamente a la estabilidad y seguridad de los estados. Su capacidad para infiltrarse en instituciones gubernamentales y privadas, para corromperlas, así como su influencia en la economía, en la política y en la sociedad, lo convierten en un fenómeno complejo y multifacético. Este número temático propone ofrecer una visión integral, detallada y actual de las diversas formas en las que el crimen organizado opera y se expande en diferentes regiones del mundo.

Fenómenos como el tráfico de drogas, de armas, la trata de personas, el tráfico de migrantes, la explotación ilícita de recursos (oro, flora y fauna), el lavado de dinero; todo ello impregnado de una gran violencia, inciden profundamente en las comunidades y especialmente en las más vulnerables.

Colombia Internacional

CONVOCATORIA

En este contexto, es crucial analizar no solo el propio fenómeno y sus manifestaciones, sino también las estrategias y políticas que se han implementado para prevenir y combatir el crimen organizado. A lo largo de los años, los gobiernos y las organizaciones internacionales han desarrollado una variedad de enfoques, desde la cooperación multilateral y el fortalecimiento de las leyes hasta el uso de tecnologías avanzadas para rastrear y desmantelar redes criminales. Sin embargo, estos esfuerzos a menudo enfrentan desafíos significativos, como la falta de recursos, la corrupción y la adaptabilidad de las organizaciones criminales.

En conclusión, este número temático pretende fomentar un entendimiento más profundo de este fenómeno entre investigadores y expertos en crimen organizado transnacional.

Ejes temáticos:

- 1. Características actuales del Crimen Organizado
- 2. Impacto Socioeconómico en América Latina, África y Asia
 - 2.1. La gobernanza criminal: concepto y características
 - 2.2. Fenómenos criminales: una violación de los derechos humanos
 - 2.3. Consecuencias sociales
 - 2.4. Consecuencias económicas
- 3. Estrategias de Prevención y Combate. Aspectos legales y jurídicos
 - 3.1. Políticas nacionales e internacionales
 - 3.2. Cooperación internacional y efectos multilaterales
- 4. Tecnología y Crimen Organizado
 - 4.1. Uso de las tecnologías avanzadas por organizaciones criminales
 - 4.2. Cibercrimen y su relación con el crimen organizado transnacional



Colombia Internacional

CONVOCATORIA

Perfil académico

Concepción Anguita-Olmedo es profesora titular de universidad en el área de relaciones internacionales y crimen organizado en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid. Ha sido coordinadora del Máster en Política de Defensa y Seguridad Internacional y es diplomada en Altos Estudios de la Defensa (CESEDEN). Es investigadora del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI) y del Centro de Estudios sobre Crimen Organizado Transnacional (CeCOT) del IRI-Universidad de La Plata. Es miembro de la Global Initiative Against Transnational Organized Crime. Ha sido *Visiting Scholar* en el Colegio Interamericano de Defensa (Washington, 2022); en la Universidad de California en San Diego (2019); en la Universidad de California en Los Ángeles (2014); en la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos (ANEPE-Chile) (2018); en la Universidad de La Plata (2015); y en la ECEME de Río de Janeiro, Brasil. Recibió la Cruz del Mérito Militar con Distintivo Blanco (2021), otorgada por el Ministerio de Defensa de España. Fue nombrada profesora *honoris causa* por el Ministerio de Defensa de Brasil y la Escola de Comando y Estado Mayor del Ejército (ECEME) de Río de Janeiro, el 6 de diciembre de 2022.